



Institut des Droits
de l'Homme de la Martinique

51 Rue Lazare Carnot
97200 FORT DE FRANCE
Tél. : 05 96 73 90 01

Président : Raymond AUTEVILLE
Avocat à la Cour
Ancien Bâtonnier de l'Ordre



Institut d'Etudes Judiciaires
de la Martinique
(I.E.J.)

Campus Universitaire
97233 SCHOELCHER
Tél. : 05 96 72 73 80

Directeur : Maître Ferdinand EDIMO-NANA
Maître de Conférences
Université des Antilles

**REPRISE DU CYCLE DES CONFERENCES
SUR LES LIBERTES ET LES DROITS
FONDAMENTAUX**

VENDREDI 12 AVRIL 2024

COUR D'APPEL DE FORT-DE-FRANCE
28 RUE SCHOELCHER
97200 FORT-DE-FRANCE

DE 18 A 20 HEURES

Le Cycle des Conférences sur les Libertés et les Droits Fondamentaux se poursuit dorénavant, à compter du vendredi 12 avril 2024, à la :

**COUR D'APPEL DE FORT DE FRANCE,
28 RUE SCHOELCHER
97200 FORT-DE-FRANCE.**

Des mesures de sécurité sont appliquées, notamment :

- ACCUEIL :

- **de 17 heures 15 à 17 heures 45. Passée cette heure, l'accès à la Cour sera fermé.**

- SAS DE SECURITE AVEC FOUILLES EVENTUELLES

INVITATION

**« REFLEXIONS ET PROPOSITIONS
SUR LA FIN DE VIE »**

INTERET DE LA CONFERENCE

L'Institut des Droits de l'Homme de la Martinique, a pour mission, entre autres, de développer l'information, la formation et la promotion des Droits Fondamentaux Humains.

Aujourd'hui, il propose de réfléchir sur la question de la fin de vie. Notion qui peut avoir deux acceptions :

- 1) La fin de vie peut être l'estimation de la durée de vie restante ;
- 2) La fin de vie peut signifier l'évolution d'une pathologie grave qui arrive en phase critique, et qui est potentiellement mortelle.

A ceux qui revendiquent le droit de mourir dans la dignité, certains opposent le droit de vivre dans la dignité.

La dignité humaine est au centre de la réflexion sur la fin de vie.

Dans son entretien sur la fin de vie, accordé aux journaux, La Croix et Libération, le 11 mars 2024, le Président de la République a affirmé que son projet de texte sur la fin de vie « *va permettre à notre société de grandir dans le sens de la dignité humaine* ».

La notion de dignité humaine est très complexe. Elle n'est pas seulement juridique, mais est également fondamentalement éthique.

C'est pourquoi, l'Institut des Droits de l'Homme de la Martinique (I.D.H.M.), a demandé au Docteur Ruddy VALENTINO, Directeur de l'Espace de Réflexion Ethique Régional de Martinique (E.R.E.R.M.), de partager ses réflexions et propositions sur la fin de vie.

Madame le Bâtonnier Laurence HUNEL-OZIER LAFONTAINE apportera, pour sa part, l'éclairage juridique.

La Conférence du 12 avril prochain, est d'une grande importance, sur un sujet fondamental, la fin de vie.

Raymond AUTEVILLE

Avocat à la Cour

Ancien Bâtonnier de l'Ordre

Président de l'I.D.H.M.

PROGRAMME DE LA CONFERENCE

*MODERATION : Maître Laurie **CHANTALOU-NORDE**
Vice - Présidente de l'IDHM*

Accueil : - Monsieur Laurent **SABATIER**
Premier Président de la Cour d'Appel

- Monsieur le Bâtonnier Raymond **AUTEVILLE**
Président de l'IDHM

Allocution introductive : Monsieur Bertrand **FRANCOIS-LUBIN**
Chargé d'Enseignement - U. A
Membre de l'IDHM

Exposé :

« REFLEXIONS ET PROPOSITIONS SUR LA FIN DE VIE »

- Madame le Bâtonnier Laurence **HUNEL-OZIER LAFONTAINE**
Déléguée du Président de l'IDHM, pour les réflexions sur la fin de vie
- Docteur Ruddy **VALENTINO**
Directeur de l'ERERM

Clôture : Monsieur le Bâtonnier Raymond **AUTEVILLE**
Président de l'IDHM

PROCHAINES CONFERENCES

COUR D'APPEL DE FORT-DE-FRANCE
28 RUE SCHOELCHER
97200 FORT-DE-FRANCE

DE 18 A 20 HEURES

► VENDREDI 19 AVRIL 2024 : de 18 à 20 HEURES

« L'HERITAGE AMERINDIEN DANS LA CULTURE ACTUELLE MARTINICAISE »

- Madame Ghislaine ARTIGOT
Professeure d'histoire
Membre de OLIWON LAKARAYIB

- Madame Fabienne JANNAS
Professeure d'histoire
Membre de OLIWON LAKARAYIB

► VENDREDI 03 MAI 2024 : de 18 à 20 HEURES

« LA PRATIQUE JUDICIAIRE ET LE RESPECT DES DROITS FONDAMENTAUX »

- Monsieur Laurent SABATIER
Premier Président de la Cour d'Appel de Fort-de-France